

Distr.
GENERALE

A/CONF.157/PC/61/Add.4
3 mars 1993

FRANCAIS
Original : ANGLAIS

CONFERENCE MONDIALE SUR LES DROITS DE L'HOMME
Comité préparatoire
Quatrième session
Genève, 19-30 avril 1993
Point 5 de l'ordre du jour provisoire

ETAT D'AVANCEMENT DES PUBLICATIONS, DES ETUDES ET DE LA DOCUMENTATION
A ETABLIR POUR LA CONFERENCE MONDIALE

Additif

Contribution de l'Office de secours et de travaux des Nations Unies
pour les réfugiés de Palestine dans le Proche-Orient

1. L'Office de secours et de travaux des Nations Unies pour les réfugiés de Palestine dans le Proche-Orient (UNRWA) a été créé par la résolution 302 de l'Assemblée générale, datée du 8 décembre 1949, en tant qu'organisation temporaire chargée de fournir une aide à quelque 750 000 Palestiniens qui étaient devenus des réfugiés à la suite des hostilités arabo-israéliennes de 1948. Après plus de 40 ans, la question des réfugiés de Palestine n'est toujours pas résolue et, aujourd'hui, l'UNRWA fournit une aide à plus de 2,7 millions de réfugiés enregistrés en Jordanie, au Liban, en République arabe syrienne et dans le territoire occupé de la Cisjordanie et de la bande de Gaza ainsi qu'à des milliers de Palestiniens déplacés nécessaires, principalement en Jordanie.

2. L'UNRWA a un mandat souple et ses activités sont de nature humanitaire; la principale fonction de l'Office consiste à fournir des services dans le domaine de l'éducation, de la santé, des services sociaux et des secours, plutôt que dans celui des droits de l'homme. L'UNRWA n'est donc pas en mesure de faire directement des observations sur les diverses questions relatives aux normes, à la mise en oeuvre et à l'assistance technique. Cependant, il présente ci-après, pour l'information de la Conférence, un bref résumé de ses activités actuelles.

Activités actuelles de l'UNRWA

Education

3. Le programme éducatif de l'UNRWA consiste à dispenser un enseignement général aux niveaux élémentaire et préparatoire ainsi qu'une formation pédagogique et une formation professionnelle et technique aux réfugiés palestiniens, en conformité avec leurs besoins en matière d'éducation, leur identité et leur héritage culturel. Le programme bénéficie de l'assistance technique de l'Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture (UNESCO). Pendant l'année scolaire 1991-1992, 374 000 élèves étaient inscrits dans 636 écoles de l'Office et plus de 5 200 étudiants recevaient une formation professionnelle ou pédagogique dans huit centres de formation. L'enseignement a été gravement perturbé au cours des différentes phases de la guerre civile au Liban. Dans le territoire occupé, les écoles et les centres de formation ont été, sur l'ordre de l'armée, fermés pendant de longues périodes depuis le début de l'intifada, en décembre 1987. Ils sont actuellement ouverts mais les études continuent d'être perturbées par les grèves, les couvre-feux, les troubles et la fermeture de certains établissements imposée par les autorités israéliennes.

Santé

4. Le programme de santé de l'UNRWA comprend des services de soins curatifs et préventifs, des services d'hygiène de l'environnement dans les camps et la distribution d'aliments d'appoint à des groupes vulnérables; il est mis en oeuvre avec l'assistance technique de l'Organisation mondiale de la santé (OMS). La poursuite de l'intifada et les mesures de rétorsion prises par les autorités israéliennes ont eu des répercussions sur les services de santé de l'UNRWA dans le territoire occupé. L'Office a dû accorder la priorité aux soins d'urgence et aux soins aux blessés donnés dans les camps, tout en maintenant parallèlement ses activités habituelles en matière de santé dans toutes les régions et ce malgré les interruptions provoquées par les couvre-feux, les grèves, les troubles et le fait que certaines régions étaient déclarées zones militaires fermées. L'UNRWA a, dans le cadre de son programme de santé, non seulement continué à assurer ces services mais s'est attaché à appliquer un certain nombre de stratégies nouvelles : prophylaxie et traitement de l'anémie nutritionnelle, traitement des retards de croissance chez l'enfant, lutte contre le diabète sucré, amélioration de la santé maternelle, développement des ressources humaines dans le secteur de la santé, fourniture de matériel pour les services de transfusion sanguine et modernisation de ces services dans les hôpitaux gérés par des organisations non gouvernementales, lancement d'un projet portant sur la construction, l'équipement et l'entrée en service d'un hôpital de 232 lits à Gaza, projet qui coûtera 35 millions de dollars - 20 millions de dollars d'investissement initial et 15 millions de dollars pour les dépenses de fonctionnement au cours des trois premières années -, etc.

Secours et services sociaux

5. Le programme de secours et de services sociaux fournit une aide aux réfugiés de Palestine les plus nécessiteux - aux personnes se trouvant dans le dénuement - et favorise l'autonomie. Il englobe l'assistance dans

des situations particulièrement difficiles, l'aide psychosociale individualisée, la formation en vue d'activités productrices de recettes et autres, des programmes à l'intention des femmes, la réadaptation des handicapés et l'aide aux réfugiés dans des situations d'urgence. Du fait de la détérioration des conditions socio-économiques dans la zone d'opération de l'UNRWA, le nombre de "personnes en détresse" a augmenté au cours des dernières années. En outre, l'Office accorde de plus en plus d'importance aux activités productrices de recettes et créatrices d'emplois. Dans le territoire occupé, on a lancé des projets de réadaptation professionnelle des handicapés, en particulier d'ex-soutiens de famille blessés durant l'intifada.

Mesures extraordinaires au Liban et dans le territoire occupé

6. Pour faire face aux besoins supplémentaires dus à l'intifada et à la réaction qu'elle suscite de la part d'Israël, l'UNRWA a mis sur pied un programme de mesures extraordinaires lancé au début de 1988 et qui se trouve maintenu. Vu le grand nombre de personnes blessées au cours de l'intifada, le programme médical d'urgence a été considérablement étendu et la plupart des dispensaires de l'Office restent maintenant ouverts pendant de longues heures. On a acheté des fournitures et du matériel médical supplémentaires, notamment des cars sanitaires pour évacuer les blessés, et relevé le montant des frais d'hospitalisation remboursés et des allocations versées. En outre, des médecins spécialisés (notamment des chirurgiens orthopédiques) apportent leurs services et certains dispensaires de Cisjordanie et de Gaza offrent un programme de physiothérapie. Les services sociaux ont été développés pour venir en aide aux familles comptant des morts, des invalides ou des détenus et pour faire face aux effets socio-économiques multiples de l'intifada. Les indigents de Cisjordanie et de Gaza reçoivent des vivres et les familles nécessiteuses des dons en espèces. La distribution de nourriture était particulièrement importante lors des couvre-feux prolongés que les autorités israéliennes ont imposés pendant la guerre du Golfe. Enfin, parmi les mesures extraordinaires de l'UNRWA dans le territoire occupé, il faut citer un programme d'assistance et de protection générales. Le principal élément en est l'affectation, en Cisjordanie et à Gaza, de fonctionnaires internationaux supplémentaires chargés des affaires des réfugiés, ce qui facilite le travail de l'Office dans les circonstances difficiles de l'heure actuelle et contribue à améliorer le sort des réfugiés. Par leur présence, ces fonctionnaires aident à la réduction des tensions, en particulier lors d'affrontements avec les forces de sécurité, et évitent des mauvais traitements aux réfugiés, en particulier aux plus vulnérables, comme les femmes et les enfants.

7. Grâce à ses programmes d'urgence, au Liban, l'UNRWA continue à aider les Palestiniens les plus touchés par la violence et l'instabilité socio-économique. Des services de santé supplémentaires sont apportés; on a en particulier augmenté l'allocation versée en cas d'hospitalisation et fourni une aide en espèces aux réfugiés déplacés. Des vivres ont également été distribués aux familles nécessiteuses. Depuis un certain nombre d'années, non seulement les réfugiés enregistrés mais tous les Palestiniens dans le besoin et les Libanais nécessiteux vivant à proximité de Palestiniens pauvres ont bénéficié des services d'urgence de l'UNRWA au Liban.

Programme élargi d'assistance

8. En 1988, l'UNRWA a lancé un programme élargi d'assistance pour améliorer les conditions de vie dans le territoire occupé. On prévoyait qu'il faudrait 65 millions de dollars pour étendre ce programme sur trois ans; il en manquait encore près de 30 millions en novembre 1992. Ce programme vise avant tout à assurer aux réfugiés qui vivent dans les 27 camps de Cisjordanie et de la bande de Gaza un abri décent, un environnement salubre et l'accès à de meilleurs soins de santé. Toutefois, ce programme a été récemment développé pour englober certaines activités de l'UNRWA en dehors du territoire occupé.
